

**Zeitschrift:** Bulletin de l'Association Pro Aventico

**Herausgeber:** Association Pro Aventico (Avenches)

**Band:** 14 (1944)

**Vorwort:** Avant-propos

**Autor:** Bosset, L.

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## AVANT-PROPOS

En 1917 paraissait le N° XIII de notre Bulletin, dont l'avant-propos, sous la plume de M. Eugène Secretan, notre premier et inlassable président pendant plus de trente-quatre années, signalait la disparition successive et le remplacement des ouvriers de la première heure.

Peu de temps après, en août 1919, ce vaillant pionnier des recherches d'Aventicum nous quittait à son tour, suivi quelques mois après par son fidèle collaborateur et ami M. le professeur W. Cart, vice-président et trésorier de notre Association.

Pour les remplacer le Comité appelait à sa tête M. le professeur Frank Olivier avec MM. F. Blanc, avocat, comme vice-président et G. A. Bridel comme trésorier. En 1937, après le décès de MM. F. Blanc, D. Fornerod, abbé Ducrest, G. Darier-Odier, Ch. Burnier, professeur, le départ pour l'étranger de MM. G. Jéquier et Boulenger, le désistement pour cause de surcroît de travail de M. F. Olivier, il n'était plus composé que de cinq personnes seulement. C'est alors qu'il se compléta par cooptation, ainsi que le prévoient nos statuts.

Un nouveau décès survenu en 1939, celui de notre secrétaire M. le professeur Ernest Grau, conservateur du Musée d'Avenches, puis la retraite en 1942 après vingt-deux années de fidèle et consciencieuse collaboration de notre trésorier M. G. A. Bridel, apportèrent une modification à cette réorganisation.

Actuellement, la composition du comité est celle que vous trouverez indiquée au verso de la première page de couverture du présent fascicule.

Par suite des dépenses massives occasionnées par la réimpression en 1919 du « Guide Secretan » et par l'acquisition en 1922 des inscriptions lapidaires de Villars-les-Moines et la réimpression du plan d'Aventicum, nos finances ne permirent pas pendant longtemps d'entreprendre de nouveaux travaux importants. Toute

l'attention s'étant reportée dès 1924 sur la reconstitution de notre fortune, c'est-à-dire d'un capital permettant d'envisager des fouilles de quelque importance. Après cette réorganisation, un programme de travail fut étudié et aujourd'hui nous avons le plaisir de pouvoir vous donner un aperçu des résultats encourageants obtenus.

C'est d'abord en automne 1938 l'exploration des terrains aux abords du Cigognier, pour déterminer dans quelle mesure le terme de « forum », appliqué à la partie du territoire comprise entre celui-ci et le Théâtre, était justifié, puis pour chercher à quel genre de monument appartenait la grande colonne solitaire.

A l'aide d'un camp de travailleurs volontaires dépendant du « Service de Travail » de la ville de Lausanne et subventionné par la Confédération, le canton et la Commission suisse de travail archéologique, des fouilles systématiques sont entreprises. Une trentaine d'hommes y participent (chômeurs d'âges divers) sous la surveillance d'un assistant archéologique et d'un chef de camp. La première campagne est envisagée avec un budget de fr. 23 000.—, somme à laquelle notre participation est de fr. 4 000.—.

Pour permettre un travail sans entraves, un bail est passé avec le propriétaire des terrains, auxquels ils font retour après exploration et au fur et à mesure de leur remise en état.

La durée de la première campagne, estimée à quatre mois, put être prolongée à six mois avec le même budget, grâce à une administration judicieuse. C'est au cours de celle-ci, interrompue par les rigueurs de l'hiver, que fut faite la trouvaille sensationnelle du buste en or de Marc-Aurèle, dont la publication du Professeur P. Schatzmann vous a fait faire ample connaissance.

Deux camps succédèrent au premier dans les années 1939 et 1940, avec des budgets identiques, auxquels la participation de notre caisse fut respectivement de fr. 2 000.— et de fr. 1 500.—, puis un quatrième avec fr. 1 000.— de participation sur fr. 14 500.— de dépenses effectives.

Du 19 août 1940 au 20 janvier 1941, c'est avec un camp d'internés français que fut repris le travail. Mais les cinquante soldats occupés furent alors répartis en trois groupes, l'un affecté au chantier du Cigognier, les deux autres au Théâtre et à l'Amphithéâtre où des fouilles avaient été réouvertes. Notre participation s'est élevée ici à fr. 2 000.-- pour une durée de travail de cinq mois.

Au Théâtre, après l'acquisition d'une bande de terrain renfermant l'extrémité occidentale des substructions romaines, l'exploration et le dégagement des entrées ont été complétés. Une partie de l'excédent des terres servit à surélever le talus des gradins, au droit de la partie exploitée en 1838 par la commune d'Avenches.

Comme notre Comité, la commission directrice des travaux à l'Amphithéâtre, dans laquelle nous avions un représentant en la personne de M. F. Blanc, était complètement démembrée par le décès de deux de ses membres et la retraite du troisième. Elle a été réorganisée par le Conseil d'Etat qui y a fait entrer comme délégué de « Pro Aventico » M. J. Bourquin, vice-président. Cette commission dirige l'exploration et la restauration que les dons d'un généreux anonyme ont permis de reprendre sur des bases plus étendues.

L'arène a été vidée d'une bonne partie des matériaux d'apport et de démolition accumulés au cours des siècles, et le sol en apparaît actuellement à son niveau primitif.

Au Musée, le conservateur actuel, M. Bourquin, s'est appliqué à une réorganisation complète de l'exposition des collections. Les objets, exposés avec discernement, sont mieux présentés et prennent un intérêt grandissant; l'étude en est aussi facilitée et plus profitable.

Signalons encore que l'édition 1919 du « guide Secretan » arrive à épuisement et qu'il sera nécessaire de se préoccuper d'une réédition de cette importante publication, la seule relativement complète sur les choses d'Aventicum qui soit à la portée de tous les visiteurs.

De même l'édition épuisée du plan général, mise à jour sur les bases des découvertes récentes, devra être renouvelée à brève échéance.

Pour mener à bien tous ces projets, votre bienveillant et constant appui nous est de plus en plus précieux et nécessaire.

*Le président: L. Bosset.*

